

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

J. de Dios Matus



AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 12 DE JUNIO DE 1906

NUMRO 1197

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

DE

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

BOTICA DE PUNTARENAS DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar a esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

La botica permanecerá abierta desde las seis de la mañana hasta las once de la noche y durante el resto de la noche se atiende por el mismo precio cualquier receta que se lleve.

Acudid y vereis que la Botica de Puntarenas es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

José Manuel Doña

Ofrece sus servicios como práctico agricultor en todos sus diversos ramos.

Informes en la redacción de "El Pacífico."--Puntarenas, 2 de febrero de 1906.

Alberto Fait & Co

Puntarenas

EN vapor del once del corriente, llegaron a sus almacenes:

Conservas variadas de Europa y Estados Unidos. Un variado surtido de gasas, zarzas, frazadas, colchas, manta, lienzo, géneros para sábanas y manteles, vinos franceses italianos y de California.

Recomendamos a nuestros clientes el Cemento Romano «Portland».

Cable corriente 11-50 barril
id. fino 12-50
id. superior 14-50 tanque

Puntarenas, 12 de febrero de 1906

Imperialismo

Yankee

Próximamente tendrá lugar en Río Janeiro la reunión de todos los Plenipotenciarios de las potencias americanas con objeto de establecer un *modus vivendi* que regularice las relaciones de este Continente con las naciones europeas y con la gran República de los Estados Unidos del Norte.

Afirmase que concurrirá a la Conferencia Mr. Elihu Root, secretario de Estado americano, al frente de numerosa comitiva oficial diplomática, largamente preparada para difundir y precouizar la aceptación de la nueva forma de la doctrina de Monroe, ampliada, comentada y explicada, como todo el mundo sabe, de acuerdo con las tendencias expansivas del partido imperialista por el órgano de su representante más autorizado, el actual Presidente de la República, Mr. Theodor Roosevelt.

La primera conferencia Pan-americana celebrada en Washington costó 200,000 dollars al Gobierno Yankee, y después de muchas é inútiles discusiones de detalle, los Plenipotenciarios se separaron sin haber logrado fundar nada concreto.

Ese resultado negativo se explica fácilmente, si se considera que desde el principio los americanos trataron de imprimir una dirección especial a los debates, con la mira de hacer reconocer su predominio, algo así como una especie de hegemonía de su país sobre las demás potencias concurrentes al Congreso; pretensiones estas que se estrellaron lastimosamente contra la firmeza y el buen sentido práctico de los Delegados de las mismas.

La doctrina de Monroe no había recibido todavía la interpretación arbitraria que se le ha dado después, y sin embargo, el fiasco de la Conferencia fue completo, a pesar del medio ambiente y de las mil y una seducciones puestas en juego por la diplomacia americana, porque se adivinaba ya en ella desde entonces ciertas tendencias invasoras, incompatibles con el derecho natural de los pueblos débiles.

La segunda Conferencia Pan-americana tuvo lugar en Méjico, y costó 400,000 dollars al Gobierno de esta República.

Aunque esta segunda reunión no dió tampoco los resultados que se esperaban, gracias a las intrigas Yankees que neutralizaron la parte más importante de sus trabajos, su acción benéfica no fue completamente nula como la anterior. Méjico era un terreno neutral más adecuado para la absoluta independencia de los Delegados de Centro y Sud-América, y esa circunstancia fué aprovechada por ellos para sentar las bases de un derecho genuinamente americano que allana-

rá en lo sucesivo todas las dificultades que puedan suscitarse entre los diversos pueblos de este Continente: previendo al mismo tiempo toda clase de controversia con las naciones del Viejo Mundo.

La tercera reunión de este agosto Areópago costará 500,000 dollars al Gobierno del Brasil, el cual viene preparándose desde largo tiempo para hacer una recepción suntuosa a los Delegados de las potencias amigas, y ofrecerles una hospitalidad régia, consona con la ilustración de sus huéspedes, y con la dignidad del pueblo culto de la Capital.

Todos los gastos de residencia de las diversas Delegaciones correrán por cuenta del Tesoro brasileño.

A pesar de eso, Mr. Roosevelt, cuidadoso del buen nombre Americano, ó más bien dicho Yankee, hizo votar por el Congreso la cantidad de 100,000 dollars para los gastos imprevistos de su Comisión diplomática. Puesto que sus miembros no devengan sueldos ni emolumentos, conceptuamos esta medida como altamente previsora y prudente, porque permitirá a aquellos de ponerse en contacto directo con el pueblo, y hacer de *visu* ciertos estudios y observaciones sobre su adelanto y cultura, sus sentimientos de eutonomía é independencia y el horror invencible que le causa toda idea de sujeción a un poder extraño, máxime tratándose de un pueblo de costumbres y tendencias diametralmente opuestas a las suyas propias. Es natural que no podrían hacerse tales observaciones en las esferas oficiales.

El espíritu de resistencia del pueblo fluminense a las pretensiones Yankees, podrán los delegados de Mr. Roosevelt sacar una deducción más ó menos aproximada del estado de la opinión pública de los otros pueblos de origen latino. Si, después de todo, persisten en la ide de preconizar y defender las excelencias del *big stick* rooseveltiano, es que desean sencillamente recibir, con pleno conocimiento de causa, la felpa soberana que se les prepara. Nos referimos a la derrota segura del Derecho de Intervención que choca con las conquistas del progreso y de la civilización contemporáneos.

Volveremos a ocuparnos de este asunto interesante.

EL IMPARCIAL

EL PACIFICO

SOBRE LA LEY
DE IMPRENTA
EN DISCUSION

Nuestro colega de *La República* excita á la oposición a discutir con argumentación lógica la necesidad de reformar la ley de imprenta que el Gobierno ha llevado á la Cámara para su aprobación; pero dice:—"Huyamos de los extremos, para que podamos servir íntegra y lealmente la causa que defendemos"—Ahora, por ejemplo, se discute en el Congreso la Ley de imprenta, que es asunto de esencial importancia para todos. Se han pronunciado allí discursos bellísimos. Don Ricardo Jiménez, sobre todo, ha hecho gala, sin quererlo, de esa brillante palabra que es un justo orgullo de Costa Rica, pero la oposición no se ha colocado en un terreno firme y nosotros los periodistas que tenemos ó hemos tenido la esperanza de que la oposición consiga que se modifiquen algunos artículos del proyecto, vemos que se va perdiendo terreno y que la ley saldrá sin tacha del Congreso."

Ante tal pronóstico hemos sentido los pelos ponérsenos de punta y, por primera vez, nos fijamos en el aludido proyecto que no habíamos querido tomar en serio, creyendo que sin mayores esfuerzos sería por la Cámara rechazado en su totalidad, desde que leímos en la prensa capitolina que el diputado Jiménez (don Ricardo), orador y abogado de nota, le había puesto la fea tacha de inconstitucional.

Vamos nosotros á tomar el consejo del colega y procurar sin frases de efecto, sin pasión y huyendo de los extremos, tratar *in extenso* sobre ese delicado asunto, apartándonos en absoluto de lo que de él pueda relacionarse con la política actual.

Por de pronto, principiamos por saborear la gallarda exposición con que vistió su proyecto el ilustrado Ministro señor Anderson para llevarlo á la Cámara, no pudiendo resistir á la tentación de copiar su primer párrafo que dice:

"El sello de mayor relieve que puede ostentar la civilización moderna, la institución más grande que el esfuerzo creador de la ciencia ha fundado en provecho de la humanidad, superior por sus trascendencias á los demás descubrimientos que han venido á cambiar en los últimos siglos las condiciones de la vida, es sin duda alguna la prensa, pues merced á ella el pensamiento vuela, las ideas invaden el cerebro de las multitudes, los espíritus se compenetran, las voluntades se ligan y unifican y la mentalidad y las aspiraciones de los miembros de una comunidad se encarnan en esa resultante soberana y fuerte, que se llama la opinión pública."

Y después de largos trozos de moral político-filosófico-jurídica, nos dice:

"La misión de la prensa no autoriza ni supone su extravío; antes bien, lo rechaza totalmente, como rechazaría el mundo entero el voluntario envenenamiento de una fuente pública: debe el Estado cerrarle el paso por cuantos medios de derecho estén á su alcance. . . ."

Y á fin de llegar, apoyado en alguna opinión autorizada, al objeto que se había propuesto, hace

una cita de Max Nordau, que solo tiene cabida cuando "la prensa—lo dice claro—salga de los hombres inteligentes y honrados que deben manejarla, para entregarse á los depravados y audaces." Y agrega Nordau:

"Y si esa facultad (la de constituir la prensa en representante de la opinión pública) que debía ser privativa del saber y de la moral cristiana contra la relajación y el vicio, se le da "al vicio y á la ignorancia," para que estos ataquen con ella la virtud, el mundo se desquiciará, empujado por la misma fuerza que debía levantarse y sostenerlo. Desgraciadamente, los Gobiernos por temor, y los pueblos por desconocimiento de lo que constituye su verdadera conveniencia, no han puesto los obstáculos debidos á la "prensa insana."

Si Nordau hubiera dicho tal de la prensa en general, habríamos podido rebatirle con citas de autores abonados como Julio Jamin y Víctor Hugo, por ejemplo, puesto que Jamin ha dicho: "Entre el cieno social que yo he revuelto, nada he encontrado más asqueroso que un Fiscal de imprenta" y Víctor Hugo dijo: "La prensa es la claridad del mundo social. Con la prensa libre no hay error posible, vacilación, ni titubeo en la marcha humana. En medio de los problemas sociales, la prensa es el dedo indicador."

Pero Nordau solo se ha referido á "la prensa insana en manos del vicio y la ignorancia."

Y queremos creer que á la clara penetración del señor Ministro Anderson, no se le oculta que nuestra prensa no se encuentra en tan negras condiciones como las aludidas por Nordau.

En esa convicción, vamos á señalar, sin pasión, sin recriminaciones, sin ofuscamientos de opositor sistemático, los muchos puntos que el precitado proyecto de Ley de imprenta contiene, dignos, por el buen nombre de este país, de serias reformas, por no decir de completo rechazo.

Pero eso será material para el próximo artículo.

EL PODER DE
LA PRENSA

Decididamente, la potencia de la Prensa no es una palabra vana.

Rusia acaba de darnos una prueba de esto. Llamado á edificar un nuevo Gobierno sobre los escombros candentes de todo un régimen, M De Witte no ha convocado á hombres de Estado, ni á juristas, ni á políticos; ante todo ha hecho un llamamiento á los periodistas. Reuniendo á su alrededor á los Redactores en jefe de los treinta principales diarios de San Petersburgo, declaró que "sin el apoyo de la opinión pública todo Gobierno era imposible," y les pidió su ayuda en la obra que ha emprendido.

No es exagerado decir que esta marcha de los acontecimientos no tiene precedente en la historia política del mundo, y que el destino, que se complace en ciertas ironías, ha querido que el más bello homenaje rendido al poder de la Prensa se haya efectuado precisamente en el país en donde más se impidió su progreso y donde más se procuró reducirla á la esclavitud.

Si fuera tiempo de hacer meditaciones filosóficas, podrían sacarse algunas consecuencias morales; pero, á riesgo de parecer imitadores de Prudhon, diremos que vale más sacar una lección. Y esa lección es que la Prensa que goza, aun en las naciones más reveldes á su ac-

Telegramas

importantes

PERECEN SIETE PERSONAS

SE TRATA DE OCULTAR UN CRIMEN

Nilton, Florida, Junio 10—Ayer ha ocurrido en este pueblo un hecho que ha llenado de horror á todos los vecinos. Una casa puesta de las llamas, ha ardido hasta los cimientos, carbonizando á sus habitantes.

Creése que ha sido pura envidia, pues los habitantes de dicha casa compraban el calzado en el Almacén de José Molé, junto á la Botica de Puntarenas.

LA GUERRA EN

GUATEMALA

Junio 10.

Según los telegramas recibidos últimamente de Champerico se ha librado una gran batalla entre fuerzas revolucionarias capitaneadas

por el gran Bolaño y fuerzas del Gobierno.

El combate se libró en la frontera salvadoreña. Sobre el campo quedaron más de mil muertos y los heridos pasan de tres mil.

Se dice que han sido saqueados los muertos.

Se cree que Bolaño ha sido herido, por lo que le han hecho un colosal pedido de medicinas á la Botica de Puntarenas, donde hay un surtido completo en patentes y medicinas de todas clases.

New York 10.

Ha llegado á la Botica de Puntarenas un cargamento de patentes de toda clase, drogas, perfumes, vinos franceses y españoles, infinidad de clases. Veranes está dispuesto á vender todo á precio de quema.

ANDARÍN INCANSABLE

El famoso andarín Carvajal ha añadido á sus muchas proezas la de recorrer los Estados Unidos, Méjico, Guatemala, Salvador y Nicaragua, en el más rápido viaje pedestre que se ha hecho, y lo más original es que en tan largo viaje solo ha gastado un par de los magníficos zapatos *Raja Yaya* que vende Molé, y que éste le envió de regalo. Carvajal reconocido, llegará hasta ésta á darle gracias.

ALMACEN DE CALZADO

DE

JOSE MOLE

JUNTO A LA BOTICA DE PUNTARENAS

Botines de mujer á 20 reales.

Botín negro de hombre, 22 reales.

Precios sin competencia y más barato que yo nadie.

¡NO MAS ENFERMOS!

Acudid á la Botica de Puntarenas y os aliviaréis al instante. En esta acreditada casa encontraréis desde la más insignificante droga hasta el perfume más esquisito.

Las recetas serán preparadas personalmente por el propietario, quien responde de la pureza de los medicamentos empleados.

DESPACHO DIA Y NOCHE SIN ALTERACION

DE PRECIOS

Venta por mayor

Precios, los mismos de San José. Para obtener crédito solo se necesita una simple firma. 6 p^o de descuento por pago al contado.

R. González Veranes.

ción, de semejante influencia, no debe nunca olvidar los deberes que le incumben. Es bastante poderosa para que en cualquiera ocasión y en cualquier tiempo permanezca independiente y no obedezca jamás á un impulso interesado ó inoble.

Ayudando á menudo á formar las leyes jamás debe prestar, en ningún caso, sus columnas para publicar artículos ú obras que la moral repruebe. Debe ser la columna que le sirva de apoyo, no el ariete que la desgare y destruya. En la lucha misma en que, como todas las cosas humanas, está obligada á vivir para sostenerse, debe siempre perseguir altos fines, y no recurrir á todos los medios para lograrlos.

Debería hacer otras muchas cosas aún; pero, "no es hora de dogmatizar" como decía Montaigne. Cuando más está permitido hacerlo de paso, reflexionar poco. Después de todo, algunos periódicos predicán con tanta frecuencia moral á sus lectores, que pueden, bien de tiempo en tiempo, predicársela un poco, entre sí.

INFORMACION

Conviene recordarlo

En enero de 1904 la Comisión Permanente á iniciativa del Poder Ejecutivo decretó la exención del pago de los derechos de aduana y muellaje á los tubos de barro, cemento romano y tela de alambre de tejido fino que se introdujera para ser usados exclusivamente en el puerto de Limón para construcciones de desagües, aceras de casas, solares y ventiladores ó celosías de puertas y ventanas.

Esa exención terminó el 31 de diciembre de ese mismo año, para el puerto de Limón; pero por acuerdo del 13 de junio del año anterior, se restableció dicha exclusión prorrogándola por tres años, y haciéndola extensiva á Puntarenas.

Por lo tanto, muy conveniente es que las personas á quienes tal gracia pueda interesar, sepan ó recuerden la vigencia de tan beneficiosa disposición gubernativa.

Lo sentimos mucho

Muy quebrantado de su salud ha seguido el estimable comerciante de esta plaza don Miguel H. Céspedes, quien con ese motivo permanece desde hace algún tiempo en la capital.

El domingo último se recibió alarmante noticia de su estado, por lo cual partió inmediatamente para allá su solícita esposa, doña Anita, acompañada de su hijo Víctor, que por quedar al frente de los negocios aquí, tuvo que regresar de Santo Domingo.

Se trata de hacer al señor Céspedes una peligrosa operación en el riñón derecho, y como su estado ha mejorado un tanto, probablemente saldrán él y doña Anita por el próximo vapor á Estados Unidos.

Hacemos votos por el mejor éxito.

Destituciones en el Ferrocarril

Le llegó, por fin, su turno á don Moisés Aguilar. Nadie ha podido decirnos los motivos que le acarrearón el sopapo. Le siguieron en su caída, José Chaverri, Julio J. Jiménez y Vicente Rojas; el primero de estos devengaba un sueldo de \$40.00 y los otros dos de \$35.00 cada uno; damos á conocer estas cifras por las consideraciones á que se prestan.

Del árbol caído....

Se nos comunica de Esparta que en la noche del 11 del presente, cuando menos lo esperaban, se presentó un vividor, guitarra en mano, en casa del Jefe Político, dispuesto á obséquiarlo con sus canciones.

Después de asegurarse de la clausura del terreno que pisaba, dió rienda suelta á una composición rastroera donde se insultaba del modo más soez á los señores Máximo Fernández, Tobías Zúñiga y Bernardo Soto, así como á los electores de la Unión Republicana. Al terminar fué estrepitosamente aplaudido por el Jefe Político, quien fué secundado por los curiosos que allí se hallaban, pertenecientes al mismo gremio; á continuación el señor Mena salió con el cantor á la aguardentería de Acón donde obsequió con una copa á tan inesperado huésped. De allí siguieron con dirección á la casa de habitación del S. Figueroa donde se repitió el acto.

Poco á poco...

Nos dicen que el ex-Alcalde de Esparta promovió un escándalo el domingo próximo pasado en aquel pueblo, debido al regosijo que experimentaba por la destitución de los puestos que ocupaban los señores José M^a Chinchilla y Moisés Aguilar, á juzgar por lo que él mismo repetía.

Es bueno, aun cuando se esté arriba, no abusar para no desprestigiar la causa que los tiene en tan buenos auspicios.

Los que viajan

El domingo partió para la capital el señor Administrador de Aduana, don Diego Chamorro.

—Ayer llegaron, procedentes de Miramar, don Juan Simón Jiménez y sus estimables hijas Emma y Josefa.

—Del Departamento llegó hoy el comerciante don Juan Casas.

—De su hacienda Santa Rosa, el importante agricultor Mr. J. C. Cutting.

—Y del interior el señor Inspector de Escuelas de esta Comarca don Ismael Chaverri.

Para todos enviamos afectuoso saludo.

Cambio de policía

Ya fué aprobado el nombramiento hecho en don Ramón Gutiérrez para Agente de Policía de la Barranca y por lo tanto, dejó de serlo don Tomás Rosa Molina, que según sabemos renunció el puesto.

Próxima licitación

En breve va el Municipio á sacar á licitación la hechura de las aceras y andenes que se verá en la necesidad de construir por su propia cuenta.

Es ya muy hermoso el aspecto que presenta este puerto, antes intransitable en su mayor parte por sus infames aceras de piedra redonda, ostentando sus anchurosas calles ribetadas por amplias y magníficas aceras de cemento romano, de piedra de gradilla ó de baldosas.

Pero aun faltan muchas por construir y al ayuntamiento no le faltan deseos de ver cumplida su progresista disposición, aun cuando tenga que distraer para ello gran parte de sus haberes auxiliando de una ú otra manera á los vecinos que, comprendidos en el radio señalado, carezcan por completo de medios para atender al gasto que ocasiona ese progreso local.

A propósito

Husmeando por las calles, acertamos á pasar el domingo último por la bien montada fábrica de jabones que acaba de construir al Este de los Baños Municipales el incansable, honrado y progresista hijo de la noble España, don Teodoro Ruiz.

En ese establecimiento hay un conjunto de detalles dignos de apreciar: en la habitación, el confort de que su propietario se ha sabido rodear; en la oficina el orden y la seguridad; en el taller la muestra clara del que sabe trabajar y dirigir, y en la parte interior

Remate

A las 1 de la tarde del lunes 26 del corriente mes, en la puerta principal de la Gobernación de esta ciudad, se rematará en el mejor postor, tres puestos para licores del país y ocho para licores extranjeros en el centro de esta ciudad, con la base de \$280.00 al año para los primeros y \$400.00 para los segundos, correspondientes al semestre que empezará á correr el 1^o de julio entrante.

El precio del remate será pagado por trimestres adelantados, dividido dicho precio en partes iguales.

Quien quiera hacer postura ocurra.

Gobernación de la Comarca—Puntarenas, 11 de Junio de 1906—Nicolás Lizano C.—José Joaquín García, Srio.

AVISOS

Aviso

Habiéndome separado de la Secretaría de Judicatura de 1^a Instancia de esta Comarca, hago saber al público que me encargo de asuntos judiciales, y toda otra clase de comisiones que se me encomienden, á precios módicos, ofreciendo actividad en mi trabajo.

D. Enriquez

Advertencia oportuna

Teniendo noticia de que algunos empresarios de madera han establecido sus cortes en terrenos que me pertenecen, en el sitio de Nuzara, hago por este medio oposición formal y les protesto los daños y perjuicios que con sus procedimientos puedan acarreararme.

Puntarenas, 5 de mayo de 1906.

Enrique Pucchi.

Relojería

puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la Inspección de Escuelas, se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecinas, etc., etc.

H. BRICEÑO.

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

TEJAR DE LA BARRANCA

La teja de la Barranca, la buena teja que aquí se hace, es solo la que procede del tejar que tengo establecido frente á la estación. La que anuncia como de la Barranca don Guillermo Caryajal es fabricada del otro lado del río, jurisdicción de Esparta.

Quien desee legítima teja de la Barranca, ladrillo y toda clase de materiales de construcción, dirija sus órdenes á

Porfirio Molina.

Vicente Díaz Degorvier

Perigueux-France

Agente exclusivo de los siguientes productos. De las maravillosas YERBAS RETINVILLE, los cuales producen en 2 días á precio bajo y de calidad muy superior, el afamado licor Chartreuse; no siendo preciso aparatos algunos. Recomienda los Cognacs D^{ns} DEGORVIER & C^o y el champagne VICTOR CLICQUOT, Carta blanca A. B. C. Casa fundada en 1892. El JABÓN DE BELLEZA que limpia; blanquea y clarifica el cutis. Se solicita correspondencia.

SASTRERIA

DE

Teodomiro Acuña

En este establecimiento, que ha merecido completa aceptación de las personas del mejor gusto en el vestir, se cuenta hoy con materiales de primera clase, magníficos operarios, y su dueño garantiza elegancia, firmeza y brevedad.

HOTEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente

por el propietario

Prontitud y aseo en el servicio. Precios módicos. Cantina bien surtida. Se admiten abonados á precios convencionales.

EMANUEL MOISO.

Admor. propietario.

del edificio, amplia bodega, mag-
nifico baño, un acmotor que abas-
tece de agua con profusión mu-
chísimos sitios, y la más absoluta
limpieza hasta en lugares excusa-
dos del edificio.

Perdió La Barranca este agente
poderoso de su progreso; pero lo
ganó Puntarenas, donde ya le de-
ben la industria y el ornato.

Bien merece que el buen éxito
premie sus esfuerzos.

¿Sucumbió el Czar?

Nos aseguran que nuestro Czar,
el ya famoso Pablo I, ha caído del
alto puesto en que las circunstan-
cias lo habían colocado.

La noticia no nos coge de nua-
vo; conocemos la clase de zapado-
res que construían barricadas para
dirigirle desde allí las andanadas
de su artillería de grueso calibre, y
teníamos por seguro que, rotas las
podridas jarcias que sostenían el
velamen y arboladura de su carco-
mado buque, tendría por fuerza que
zozobrar.

Hoy nos dicen que ya zozobró
y que, de fijo, dentro de poco lo
veremos por aquí en viaje á San
José pasando por Santa Ana, no
se sabe si huyendo de Granados ó
siguiendo al Presupuesto.

¿Y la maldita rata aquella no
habrá tenido parte en el desastre?

¿Y nuestro famoso *Corresponsal*
Viajero no se dignará decirnos al-
go al respecto?

¡Ojalá descuelgue su acerada
peñola y envíe cuartillas á *El Pa-
cífico* que ansioso las espera.

Por el ahorro

Se ha dispuesto por la Goberna-
ción de esta Comarca que el boti-
quin del hospital sea reforzado con
una buena factura de medicinas,
á fin de que solo allí sean despa-
chadas todas las recetas que se
den á enfermos pobres y á los pre-
sios y presidiarios.

Dentro de poco van á sobrar dos
de las tres boticas con que cuenta
el puerto, si acaso no sobran las
tres, ya que estamos seguros de
que los pobres aumentarán para el
efecto.

La salubridad y el ahorro cons-
piran contra los boticarios, de mo-
do alarmante.

¡Que Dios los asista!

Muy plausible

La Junta de Caridad en cuerpo,
acompañada del señor Gobernador,
se constituyó ayer en el Hospital
de esta ciudad para mirar de cerca

y proceder cuanto antes á remediar
las necesidades de ese importante
refugio de los monesterosos.

Acordaron, según nuestros in-
formes, proveer á la mayor bre-
vedad, al referido hospital, de un
salón para mujeres y de una sala
de cirugía, cosas ambas de que ca-
rece casi en absoluto tan bien asis-
tido centro de caridad.

Vayan nuestros aplausos para
los que de tal modo se interesan
por los desheredados de la fortu-
na.

Telegrama por correo

«Miramar 10 de junio-Sociedad
profundamente alarmada. Suer-
te negra cúpole al malogrado,
falleciendo sin auxilios humanos
ni divinos. Mano criminal aplíco-
le tósigo. Supónese cianuro de
potasio. Autoridad Agente Prin-
cipal de Policía tomó cartas, y
asegura «tener ya el hilo.» Sospe-
cho hásele entredado madeja, pues
faltando deber legal guardar secre-
to sumaria, imputóle públicamente
delincuencia á vecino de pocas pul-
gas, quien ofrecióle acusarlo por
calumnia. Probablemente practi-
caráse autopsia para exclarecimien-
to hecho delictuoso. A la verdad
parece mentira haya armádose tal
alboroto por envenenamiento perro
vagabundo, sin importancia y pa-
rece que hasta sin dueño. Prefe-
rible, por provechoso, ocuparse
perseguir fabricantes y vendedores
aguardiente clandestino, que in-
fes tan, por lo menos, tres leguas á
la redonda. Procure *Pacífico* abo-
gue porque Montes de Oro no
sea charral de contrabandistas.

Afectísimo,

ARMANDO CAMORRAS.»

Nota de la Redacción-Nos consta
que en esos alrededores se ex-
pende mucho aguardiente clandes-
tino; pero también nos consta, co-
mo al amigo don *Armando Camo-
rras*, que el Agente Principal de
Policía de Montes de Oro apenas
dispone de un solo policial, por
más que parezca extraño, y, por lo
tanto, no puede dedicarse á per-
seguir el contrabando, como sería
de desearse. Sin embargo, damos
traslado á quien corresponda, pa-
ra que trate de sacarle provecho,
poniendo los medios, á la tan so-
nada ley de don Cleto. Ojalá Ar-
mando Camorras, logre que la ren-
ta, la moral y la agricultura sean
desagraviadas, ya que dicen que
Dios hace caminos rectos por lí-
neas torcidas.

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende á
precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de
Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

Ya llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABIAMOS ANUNCIADO

Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux.
Id. blanco id. Graves, Langoiran.

Tambien Vino tinto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angé-
lica, Jerez seco, Oporto, Zinfandel y Vino de Consagrar.
Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

E. A. WESTIN

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica
de hielo, jabones y velas, una magnífica
maquinaria de aserrar, acepillar y machi-
hembrar maderas, estoy en aptitud de ha-
cer cualquiera de esos trabajos y de
llenar todo pedido, pues tengo siempre en
depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones listas para la venta

E. M. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

FABRICA DE JABONES
DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,
barcino,
amarillo
y blanco de Marsella

Se vendé en todas partes.

Puntarenas, 1º de enero de 1906.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo
de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Junio de 1906

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA
Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO
CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS
CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de		Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero		Fechas	Salida de		Salidas	
	Puntarenas	Ballena		Punts.	Manzanill	y Manzanillo	(Retorno)		Puntnas.	Manzanillo	de Manz.	(Retorno)
Viernes 1º	2 a. m.	10 a. m.	Miérts 6	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.	7 p.m.	Sábado 16	3 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	12 m.
Lunes 4	6 a. m.	2 p. m.	— 13	2 a. m.	5 a. m.	9 a. m.	2 p.m.	— 30	2 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	11 a. m.
Viernes 8	11 p. m.	7 a. m. del 9	— 20	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.	6 p.m.					
Lunes 11	2 a. m.	10 a. m.	— 27	1 a. m.	4 a. m.	8 a. m.	1 p.m.					
Viernes 15	3 a. m.	11 a. m.										
Lunes 18	5 a. m.	1 p. m.										
Viernes 22	8 a. m.	4 p. m.										
Lunes 25	12 p. m.	8 a. m.										
Viernes 29	2 a. m.	10 a. m.										

OBSERVACIONES

Sábados, 2, 9 y 23, extraordinarios á Manzanillo, si el tráfico lo demanda—No se embarcará carga
sin estar satisfecho el flete.—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte
de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bedero y Ptº Jesús & 2.00
» Manzanillo..... 1.00
Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús... & 50
« quintal carga á Manzanillo..... 040
« garrafón lleno (15 litros) á id id id..... 050
« « vacío á Bebedero, id. id. id..... 015
« cada pie cúbico « « « «..... 025
« cada montura..... 025

EMPRESA

Imp. de «El Pacífico»